
一说有染色花椒，各部门都说 会管
工商、食品药品监管、质监等部门都表示将根据各自职责进行查处
本报记者 孟敏 实习生 刘华东 杨亚平

“花椒怎么掉色这么厉
害？”近日，家住历山路附近
的李女士向记者反映，她前
两天买了一些花椒，回家一
洗，发现水都变红了，怀疑花
椒被染过色。

随后，记者以饭店进货

员的身份来到七里堡批发市
场，发现该市场的花椒价格
差别很大，从十几元到三十
几元不等。“这种花椒便宜，
18块钱一斤，要得多，还能再
便宜。”一店主表示，好的花
椒要30多元一斤，开饭店用

这种便宜的就行，不用担心
出问题，老客户都用得住。

记者近前一看，发现这
些便宜的花椒较普通花椒
颗粒小、色泽偏红，显得亮
晶晶的，用纸巾搓一下，还
会掉下一层红色。“这花椒

怎么这么红？是四川大红袍
吗？”在记者的一再追问下，
店主透露说，这些花椒染过
色，以前卖这种“颜椒”的商
家很多，现在管得严了，也
是掺在普通花椒里一起卖，
不容易被发现。

花椒一入水，清水变红水

“住改商”扰民，这事该谁管
多数都是无证经营，查处涉及众多部门

本报2月28日讯(记者
喻雯 实习生 赵文静
张万哲) 如今，越来越多的
小公司、小商铺安身居民楼
内。虽然其因此而节省了成
本，但所带来的噪音污染、
安全隐患等也引起其他居
民住户的不满。不过，尽管
大家不堪其扰，但真想进行
投诉时，却发现根本不知道
这事该找谁来管。

日前，记者来到位于省
城东部的上海花园小区看
到，多座居民楼的住宅窗户
上贴着“足疗店”、“美容院”
等字样，此外还有几块LED
广告牌。“这些广告牌晚上一
闪一闪的，非常亮，弄得人根
本没法睡觉。”小区居民张先
生说，他从2007年住进该小
区后，自己楼下做生意的已
经换了五六拨了。“天天人来
人往的，不光有噪音，关键是
让人觉得不安全，找了物业

好几次，他们也管不了，真不
知道该找谁来管。”

对此，小区物业的周经
理表示，小区内“住改商”的
大概有十几个，虽然数量不
是很多，但也给小区管理带
来不少难题。“比如这些小公
司来来往往的人很多，人一
多，垃圾也就多了，电梯用得
也很频繁，而且还有安全隐
患，居民来反映过很多次。”

周经理说，虽然他们也
曾多次进行劝说，但由于没
有执法权，很难起到有效作
用。“如果是无证经营的，我
们就联系工商部门。不过即
便是真的要求整改，但是业
主不执行，我们也没办法强
制执行。”

济南市工商局历城分局
企业注册局相关工作人员介
绍说，根据《物权法》相关规
定，“住改商”需要征得小区
业主的同意，征得物业、有利

害关系的业主、所在社区居
委会三方同意。完成这些前
提条件后，才能进行登记注
册，颁发营业执照。“不过从
目前的现状来看，多数‘住改
商’都是租的房子，很难严格
按照规定的手续来做。”

据了解，按照济南市相
关规定，查处无证经营涉及
到了工商、公安、房管、市政、
卫生等23个部门。其中，工商
部门主要负责依法查处一些
无证经营行为，比如无须办
理许可证或者其他批准文件
即可申办营业执照而未申办
营业执照，擅自从事经营活
动的无照经营行为等。像一
些固定场所的餐饮、美容美
发、保健按摩等行业，则须到
卫生部门办理许可方能从事
经营活动。此外，“住改商”过
程中产生的噪音、危险废物、
严控废物等，则需要环保部
门监督管理。
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记者将35元一斤的花椒
和18元一斤的花椒各买回一
些，分别放在水中浸泡。大约五
分钟后，放入“贵花椒”的清水
略有变色，而放入“便宜花椒”

的清水则被染红了。泡水后的
“便宜花椒”成分复杂，里面有
暗红色的花椒，也有亮红色的

“颜椒”，混在了一起。
山东省千佛山医院营养

科主任、山东省营养学协会
副会长杜慧真表示，四川大
红袍颜色红、味香麻，泡水后
只会轻微变色，不会使水变
红。“按照相关规定，花椒不

允许上色素。”杜慧真说，即
便是食用色素，也有严格的
用量要求，一旦超量食用就
会危害健康，而如果是工业
色素，则可能含有可致癌物。

花椒被染色，或含致癌物

随后，记者将这一情况
反映给了济南市食品安全办
公室。食安办有关负责人表
示，染色花椒从加工到最后
的销售，涉及到多个部门，他
们会协调所有相关部门共同
查处，首先从发现地入手，争
取追踪溯源，让染色花椒的
问题尽快得到解决。

济南市工商局一位相
关负责人介绍说，他们已经
确定了该批发市场所属的
工商分局，并联系好分局的
负责人，会立即派人去现场
查处染色花椒。同时，该负
责 人 表 示 ，花 椒 属 于 农 产
品，会同时联系农业部门查
进货来源。

济南市食品药品监督管
理局历城分局一位工作人员
表示，如果发现饭店使用非
法添加有毒有害色素的调味
品，一经查处，会处以2000元
到50000元的罚款。济南市质
量技术监督局的一位负责人
表示，从目前掌握的情况来
看，还没有发现济南有生产

染色花椒的厂家或小作坊。
“如果工商查处染色花

椒时，能追查到上一级的零
售商或者生产厂家，质量技
术监督局会尽快跟上，从生
产环节进行把关。”济南市食
安办的一位相关负责人表
示，各部门会及时协调，共同
负责。

各部门出面，查染色花椒

政协委员建言“住改商”

管理“住改商”

应有人牵头

本报 2 月 2 8 日讯 (见习
记者 张頔 记者 王光
照 赵丽 ) “邻居开了店
面，做起了生意，这种事谁
遇到都会心烦。”在今年的
两会上，济南市政协委员叶
霖提交了一份《关于建立长
效管理机制治理“住改商”
经营行为的建议》的提案，
对“住改商”管理提出了自
己的看法。

叶霖表示，在实际管理
中，对“住改商”虽有明确的
法律规定，却出现多头管
理，又都很难有效管理的局
面。“不同的改法会涉及不
同的部门。”叶霖介绍说，工
商部门只规定，餐饮、娱乐、
加工、制造等明显存在安全
生产隐患、污染周围环境、
危害身体健康等影响居民
生活的生产经营活动不得
在住宅内开展，但对其他经
营行为如：培训班、小饭桌、
美容院、仓储等，同样存在
扰民现象的生产经营行为
却没有明确的规定，这就给
管理带来难题。

“应该由工商或房管部
门牵头成立综合治理机构
对 这 种 现 象 做 统 一 的 清
理。”叶霖认为应尽快出台
针对“住改商”的专门管理
办法，落实责任，实行长效
管理。

“住改商”在不少小区内都非常普遍。 本报记者 喻雯 摄

近日，记者在市场上调查发现，部分商贩在出售一种经过染色的可能对人体有害的花椒。随

后，记者将这一情况反映给了和食品安全相关的政府部门，包括工商、食品药品监管、质监等在内

的各部门都表示，将根据各自职责，尽快进行查处。

▲市场上销售的调料让普通消费者难辨真假。
本报记者 张中 摄

染色花椒(右)浸泡后，水很快变成红棕色。
本报记者 张中 摄
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